
当了近三十年职业经理人
业内做到巅峰

他第一个 offer 来自宝洁公司。那时，美国宝洁公司与
和记黄埔共同设立了一家合资公司，总部就在广州。 1989
年 11 月，宝洁亚太区总裁、大中华区总裁以及销售部经理
一同来到中山大学小礼堂做管培生招聘宣讲会。这是宝洁
公司第一次在中国大陆举办招聘会，第一站就来到了中山
大学。

“我在下面听得热血沸腾， 觉得能进世界 500 强企业
工作，而且进去就入管理层，太难得了，告诉自己一定要把
握住机会。”过五关斩六将之后，1990 年 2 月，胡焕新顺利
拿到宝洁公司的 offer。“打工皇帝”生涯由此拉开序幕。

由于特殊原因，他在宝洁没过多久就转入和记黄埔工
作。当年中国还未加入 WTO，做贸易依然靠配额。在试用
期内，他靠着挨个去拜访中山大学的校友，用一个半月的
时间，完成老员工要大半年才能获得的配额，并因此得到
老板的赏识， 试用期没结束便给他增加 50%的工资和相
当于两倍工资的住房补贴。

33 岁是他人生的“高光时刻”。 那年，他成为吉百利大
中华区供应链总经理。 这条路是靠实力走出来的，一步一
个脚印。 进入吉百利的头五年，他基本在一个岗位待三四
个星期就能想出新点子， 三四个月的时间就开始出成绩，
五六个月的时候老板就给他换到下一个新岗位，前前后后
一共换了 11 个岗位。 5 年以后，“大中华区供应链总经理”
的职位被他收入囊中，他亦成为吉百利这家跨国公司最年
轻的总经理。

“经历了极其‘变态’的考试才得到这个职位。”胡焕新
说，他到现在都对那场考试记忆犹新，测试持续了一整天，
从智商到心理到工作能力。“光心理测试就 360 道题，根
本来不及细细思考。还要根据材料半个小时内写出明年的
工作计划；模拟处理问题员工时，有四个顾问从四个角度
观察我，连肢体语言都在考察范围内。 ”

2010 年，他又来到达芙妮担任首席运营官，主导实施
了当时全国最领先的零售管理系统；2015 年，他离开达芙
妮，开始担任阳光控股的运营总裁。在大家共同努力下，阳
光控股成功进行多元化战略转型，并在 2017 年首次名列
《财富》世界五百强。 回首来时路，这位“打工皇帝”总在取
得辉煌成绩的时候果断离开。“这与我的性格有关，外企是
有天花板的，而我喜欢不断挑战，不断突破。 ”

与家乡保持密切联系
愿为无锡企业发展出力

自己创业以后，胡焕新结束了那种“一个人干
三个人的活儿拿两个人的薪水”，“忙到连上卫生间
都要跑”的日子，也有更多的时间回无锡探望家人。
对外界来说，他是商业精英，对父亲和家乡来说，他
依然是那个聪明孝顺的儿子，那个时常挂念家乡的
游子。

“基本上每个月都要回来。 我的母亲去世了，
父亲已经 91 岁了，要多陪陪他。 ”微信朋友圈里，
他常常会发一些带着父亲去饭店、逛景点的照片，
还配上许多文字， 他把朋友圈当成日记一样用来
记录日常生活。

他调侃自己看着特别显老， 而父亲看着比实
际年龄要年轻二十多岁，比他还会玩，不仅要他带
着去吃西餐，甚至还想回印尼看看，结果没有旅游
团敢接收， 老人就自己去航空公司订了机票飞去
了。“我跟父亲的沟通基本是通过微信”， 胡焕新
说，老人耳朵有点背，眼神却很好，手机用得溜溜
的，都是输入文字来聊天，还经常发一些“心灵鸡
汤”给他，弄得他哭笑不得。

除了看望家人以外，他跟自己一中的校友们互
动最多，经常一起参加各种聚会，他的朋友圈里记
录了很多这样的时刻。“我的宝顶投资里面有好几
位投资人都是一中的校友，比如汇华咨询创始人高
航、DHL 中国区总裁邹胤、千家万铺联合创始人蔡
松等， 我创立宝履就是受一中一位师弟的启发，那
个师弟做的是服装定制，建议我可以创办一个鞋履
定制品牌。还跟我说以后宝履的鞋子可以在他的店
里展示。 ”

今年 1 月份， 胡焕新开始担任无锡市工商联
执行委员，这个职位也源于一位无锡校友的推荐。

“这位校友去上海招商，直接找到校友会，大家一
起吃了顿饭，便谈好了事情。 而我也把基金的母公
司设在了无锡， 在梁溪区注册成立了无锡宝顶投
资管理有限公司。 ”凭着他在商界积累多年的知名
度和资源，无锡不少企业都有找他当顾问的想法，
在采访当天就有企业请他去聊了许久。“做工商联
执委的初衷就是想帮助无锡的企业。 我很愿意帮
助家乡企业更上一层楼。 若有合适的机会，宝顶基
金能够投资和支持无锡的创投企业， 我也是非常
乐意和高兴的。 ”

（穆穆 / 文 图片由被采访者提供）

土生土长的无锡人
特别有生意头脑

南长街 120 号， 如今是一栋商业楼， 卖着品牌电动
车、 电器等商品。 如果像放电影一样按下回放键的话，可
以看到这里曾是私宅———老胡家的祖屋。胡焕新在老宅里
出生、成长。 他从小就是个“学霸”，求学之路一帆风顺，从
南长街小学考上市一中，之后考入中山大学。 这得益于其
优秀的基因和家传，他父亲兄弟姐妹六个，学历最低的是
本科。

提起父辈的故事，胡焕新如数家珍。 他的父亲是归国
华侨，在印尼待了 20 多年，之后回到无锡。 母亲也是知识
分子，曾先后担任南长街小学的校长等职。他回忆，“我上小
学的时候，母亲是校领导，所以尽管不喜欢读书，也不敢懈
怠。但不是苦读，而是巧干，花在学习上的时间不多，效率却
很高。 ”“巧干”“灵感” 是胡焕新在采访中频繁提到的两个
词，头脑灵活的他点子特别多，这也成为他之后在商界叱
咤风云的“利器”之一。

填大学志愿时，他受哥哥的影响，报考中山大学，并选
择了一个新设的专业———对外经济贸易学。“我的哥哥大
我八岁，他读的是暨南大学，一到寒暑假，总会带很多时髦
的东西回来，像邓丽君、谭咏麟的磁带，四个喇叭的录音机
等等， 我们羡慕得不得了。 那个年代的时尚就是学广东
话、唱粤语歌，看香港连续剧。 ”怀揣这样的“向往”，他来
到改革开放的前沿———广州求学。

“无锡第一批黑色牛仔服就是我从广州背回来的。”大
学的时光对于胡焕新来说，除了学习，还有“活学活用”。从
大二开始，他跟几个同学一起合股做起了小生意：把批发
来的饮料摆到球场边叫卖， 给学生介绍家教订单抽取提
成，两个生意都火得不得了。 这个连名字都没有的小团队
也开了中山大学在校学生经商的先河， 持续了六七个月
后，最终被学校叫停，理由是“学生要以学业为重”。

回到牛仔服的事，这是他为筹措旅游路费想出来的点
子。 那时候，无锡市场没有同类的服装，他从中嗅到商机。
找同学借了本金， 从广州的批发市场批发了三大包牛仔
服，坐了 36 个小时的硬座，回到无锡。“本来是想背到红梅
市场去卖的，后来被一个小老板以 800 元的价格全包了。”
还掉借同学的 500 元，刚好够去广西、云南旅游的路费。

跳出舒适区
从零开始创业

去年，他清空自己，开始创业旅程，办了两件
大事， 宝顶基金和宝履定制就是两个“新生儿”。

“宝顶是我联合一些宝洁的老同事以及其他老朋
友发起成立的， 主要关注互联网消费行业。 私下
里，大伙儿都调侃它是‘宝洁老干部基金’。 ”

对胡焕新来说，发起这个基金，初衷并不是为
了赚钱， 到了他这个年纪， 钱已经不是最重要的
了。“从事消费品销售行业几十年，有丰富的经验，
有战略思维，有资源和人脉，就想发挥余热，帮助
更多的年轻人实现理想。 ”目前，宝顶基金已经投
资了 4 个项目， 都是用独到的眼光精挑细选出来
的， 其中包括京东最大的代运营商极易电商这种
行业佼佼者。

如果说， 宝顶基金仍与他的从业经历有着千
丝万缕的关系， 那么宝履定制则是彻底跳出舒适
区的一次冒险。 去年 7 月，宝履定制诞生，通过新
零售的方式，私人定制男士鞋履。 没有实体店，而
是通过微信、小程序预约。“创业非常不易”，胡焕
新并不掩饰这件事的难度，对他来说，这是一个全
新的领域，小众而且高端，一切从零开始，“我擅长
的是从 10 做到 100，而不是从 0 做到 10。 ”“市场
上有定制服装的，但是定制鞋履的很罕见，没有经
验可参考，只能摸着石头过河。而且这样的鞋子不
是工业化的商品，技术和品控非常重要，需要精确
到 1 毫米。 成本也就相应地上去了。 ”

是什么支撑他走下去？ 兴趣和情怀。 胡焕新
说，自己的两只脚就不一样，左脚比右脚大一码，
足弓也高，很难买到合适的鞋子。 他觉得，男士也
应该关心自己的穿着打扮以及舒适度。 出于这样
一种为男士打造合适鞋履的情怀， 他想把这个事
业做好。 同时，也是证明自己，不止可以做好“职业
经理人”的角色，而且在自己不熟悉的领域也能有
所建树。

为了这个品牌，胡焕新也是“豁出去了”。 尽管
私底下他喜欢跟朋友“胡吹海侃”，但在公众场合，
他一直是个很低调的人。 在外企做高管的时候，有
很多媒体约他做专访，都被他拒绝了，以至于网上
找不出一篇关于他的报道。 搜索“胡焕新”百度词
条，跳出来的是另一位从事农业研究的人。“其实
对于职业经理人来说， 宣传公司而不宣传个人是
一种专业精神。 但是创业以后，多次被人诟病搜不
到宝履的任何信息，更受刺激的是，公司营销人员
建议去设百度百科时， 竟被以没有新闻报道为由
拒绝了。 ” 低调的老胡不得不打破不接受采访的

“戒律”。

无锡人胡焕新的头衔一直在变换。 如今他是宝顶投资
发起人、宝履定制创始人、江南布衣独立董事、岭南学院董
事、 中山大学上海校友会副会长、 岭南大学上海校友会会
长，以及多家企业的战略顾问。 往前推，他曾是中国第一批
管理培训生，位及吉百利大中华区供应链总经理、达芙妮首
席运营官、阳光控股运营总裁等高层管理职位。前半生他是
职业经理人、“打工皇帝”， 在多家跨国公司管理层任职，后
半生却又从零开始，凭着一股闯劲儿开启创业的新征程。

他的选择是性格使然。 虽然他总在朋友圈调侃自己是
“肥头大耳的中年油腻男”，实际上却高大魁梧又平易近人。
在跟记者约采访的时间和地点时， 他发来这样的短信：“星
巴克太吵，可能不太适合采访，我建议选在五星级酒店的大
堂，会安静许多。”而到酒店大堂时，又能一眼认出素未谋面
的记者， 用亲切的无锡话打招呼……这些细节处处透露着
他的高智商和善于解决问题的主导力。

从“打工皇帝”
到创业者的
一场华丽“探险”

胡焕新：
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